

proporcionada y dividida longitudinalmente por una muro en dos portes iguales, en la primera de las cuales estamblas bombas en la otra tres maquinillas del mampuesto efecto modelo, que marchan alternativamente a razón de doscientas cexalaciones por minuto. Ahogado el sonido en aquella entraña de la tierra, se oye un ruido semejante al ligero rodar de un tren al paso de un tunel. Distintas luces eléctricas, blancas y blancas, lanzan sobre los muros proyecciones fantásticas, tales si mil vestigios del abismo, arraidos por el clamor infernal, acudiesen valvulas confundiéndose con monstruosas serpientes, que me parecieron los retorcidos y negros tubos por los que bajó el vapor y subió agua, arterias del aquél corazón que late con fuerza en el seno de la Sierra, arrojando á la superficie el líquido rojizo y humeante que vemos pasar en silencio ante la tumba de Brand como homenaje de la Naturaleza venerable por su genio.

Contemplé con orgullo aquél brillante alarde del Progreso, no igualado en la Historia. El Viejo Egipto nos dejó pirámides colosales, la Gracia del Arte el Partenón, y el gran pueblo romano el soberbio Olimpo; pero esas obras fueron vilosas en las que impulsó el alata pagalia suyos genios, aquellos prodigios de la electricidad y del vapor. La obra humana nació

Me incliné ante la magestad de la Industria y volví a ocupar el ascensor para ganar la altura de cinco ó seis metros e ingresar en una pequeña concavidad abierto sobre la entrada de la "shisha"; donde describiendo una curva hacia la derecha en sentido opuesto, aparece una de las dos galerías de investigación de las aguas, paralelas, de trescientos metros de longitud hasta las compuertas en linea recta y de dimensiones suficientes para que pueda pasar un hombre de pie. La galería rebadora de agua está á la derecha de la de servicio, cuatro ó cinco metros más profunda que ésta y

llegando al centro se une a ésta y continúa al norte

precedidas por el muro que llevaba la luz, anduvimos por la antigua vía, trazada en forma de herradura. Se sentí calor. Los trastos quedan sobre nosotros aguas calientes que se filtran por entre las piedras. A mitad de la distancia pasamos una maciza puerta chapeada de hierro, con un fuerte marco de hierro también, colocada con seguridad. Algunas gotas caían: los lados se oían al momento rumor de agua que escapa con fuerza, mas intenso al pasar frente a las transversales que comunican las galerías, que pasaban entre gruesas imágenes cañerías del Tartandro con el serpentín. Flegmatigo. Llegamos ante la compuerta en la que una valvula dejaba pasar agua en cantidad conveniente, y que salía con tal presión que su chorro amarillento se trataba en un vaso. El baño del agua en pantano cristalino misterioso, y al considerarla se estremeció la aquella atmósfera, corrugados de fierza a medida de trecientas metros de profundidad, buscando sin detenerse la salida de aquél otro mansión de Rhee, Tifos o Vulcano.

Al dejarne el ascensor á la luz del dia respiré libre de la obsesión de místicas figuras, y dirigiendo alegre mirada al horizonte, vagó mi pensamiento por la extensión immense de las olas dormidas. En la parte inferior de la sala obvié a Francisco de Ayala, que se asomaba al suyo con vistas abiertas al horizonte y la

## Tristes meditaciones

Hemos cogido un periódico en este momento y recordamos cuál fue. Bajo el epígrafe: "La firma de hoy hemos visto un Guerra con gruesos caracteres, augabendado, una lista en la que se habla de asesinatos y asesamientos. De ayer, ellas, CAS. 99, sorprendido gratamente, la lectura de las que siguen: "Destinando a la Comandancia General de Caña al General de División D. Fernando Alvarez de Sotomayor".

Estas son las únicas y bártas

que transcurridos algunos días pasaron durante ellos, ni hubo accidente ni hemos oido ocuparse de una noticia que a nosotros nos que tan grande. Y lo más sorprendente es la indiferencia que el Jefe General, D. Fernando Alvarez de Sotomayor no fuera hijo de Cuevas.

El cargo de Comandante General de Ceuta Hoy uno de de mayor importancia no solo España sino de Europa, bi para comprenderlo así, consider que Ceuta es la verdadera llave del Mediterraneo. El General obtiene el mando de aquella africana, lleva con su nombre el orgullo una patente de pericia de extraordinarias dotes, que es honor de extremo y debe llenar de orgullo. De ese honorito de ese orgullo, alebaparticipar el pueblo que tuvo la dicha de verle nacer. Sin embargo, tristemente es considerarlo, nadie se ha hecho para mostrar que el pueblo de Cuevas siente dichoso por tener un hijo de tan preclaros méritos.

Pensábamos sobre esto sumidos en la mayor tristeza, cuando de hecho reciente se ha agolpado en nuestra imaginación. No hace mucho tiempo, falleció otro hijo distinguido de Cuevas: el triunfador Seguro. Su entierro fué una imponente manifestación del duelo general de toda esta comarca. Despues, el Ayuntamiento de Almeria, donde existe una calle que perpetua su nombre, celebró unos funerales por su alma. En Cuevas ni aquí eso. No obstante, estaban mandando los que se llamaban sus amigos políticos, que olvidaron sus cenizas, todavía calientes, tan pronto como no lo pudieron utilizar para satisfacer sus ambiciones personales.

En otro pueblo que nos fuera Cuevas, á la muerte de un abijado distinguido se hubiera hecho, juntas, colgando una lápida, la casa en que nació para que sirviera de constante recordación. Ayuntamiento, pabellón tomado acuerdos de celebrar solemnes honras fúnebres en su memoria y d

ese año 1906